



Internacional de Servicios Públicos [www.world-psi.org](http://www.world-psi.org) enero de 2007

## Eventos previstos para enero/febrero

**20 a 25 de enero:** Foro Social Mundial, Nairobi, Kenya

**15 de enero a 2 de febrero:** Comisión de las Naciones Unidas sobre la Condición Jurídica y Social de la Mujer, Nueva York, EE.UU.

**6 de febrero:** Reunión del Comité consultivo subregional de mujeres del Caribe, Sta. Lucía

**7 y 8 de febrero:** Reunión del SUBRAC Caribe, Sta. Lucía

**28 a 31 de enero:** Comité consultivo subregional de la ISP para los países africanos anglófonos y el Comité consultivo subregional de mujeres, Tanzania

**31 de enero y 10 de febrero:** Reunión de la circunscripción de Rusia y Asia central, Dushanbé, Tayikistán

**12 a 15 de febrero:** Misión internacional de la ISP a la Filipinas

## La ISP en el Foro Social Mundial



Entre el 20 y el 25 de enero se realizará en Nairobi la 7a ronda del Foro Social Mundial. Se trata de un importante encuentro internacional social y progresista entre sindicatos, organizaciones de la sociedad civil, grupos de mujeres y de defensa del medio ambiente. Este Foro invita a los pueblos del mundo a promover la justicia social, la solidaridad internacional, la igualdad de género, la paz y la defensa del medio ambiente. La ISP estará bien representada por una delegación de más de 30 personas procedentes de América, el Caribe, Europa, África y Asia. La ISP organizará un taller sobre la energía en África, sobre las trabajadoras del sector de la salud y la migración, y una mesa redonda sobre la forma de cerrar la brecha de género que impide la equidad de remuneración. Además, la ISP prevé participar en muchas actividades emprendidas por otras organizaciones, concretamente, en los diversos debates que tendrán lugar sobre temas concernientes al agua. También se instalará un puesto de información con un muestrario de las publicaciones de la Internacional. Tenemos previsto mantener al día el sitio web de la ISP con las noticias más recientes que lleguen desde Nairobi. Pueden enviar fotografías, artículos y/o comentarios a: [Catherine.Laflamme@world-psi.org](mailto:Catherine.Laflamme@world-psi.org).

## ¡Bienvenida en la ISP!



Tenemos el placer de dar la bienvenida en la ISP a Chidi King. Chidi asumirá las funciones de Nora Wintour para las cuestiones de igualdad y los derechos. Chidi es jurista especializada en derecho laboral. Trabajaba anteriormente para la confederación sindical británica TUC, en el campo del empleo y de las cuestiones de equidad. También trabajó para la comisión de la igualdad racial en la municipalidad de Lewisham, cerca de Londres. Chidi, cuya familia es oriunda de Sierra Leone, es ciudadana británica. Habla francés y tiene buenos conocimientos de español.

“Estoy feliz de formar parte del equipo de la ISP y de tener la posibilidad de

continuar el excelente trabajo realizado por Nora Wintour”, indicó Chidi.

## Promover el acceso de las mujeres a un agua segura, asequible y en cantidad suficiente



En la última reunión del Comité Mundial de Mujeres se decidió que la celebración del Día Internacional de la Mujer del 8 de marzo de 2007 giraría en torno al tema de las mujeres y el agua. Habida cuenta de que, el 22 de marzo, la ISP conmemora el Día Mundial del Agua, se ha acordado que dentro del período comprendido entre el 8 y el 22 de marzo se realicen jornadas de acción sobre el tema agua, mujer, trabajo: fuentes de vida. Los mensajes clave se centran en las consecuencias perjudiciales de la privatización del agua, que afectan de forma desproporcionada a las mujeres; se reivindicará el derecho al agua como un derecho humano y se pedirá a los gobiernos que mantengan la propiedad y la gestión públicas del suministro de agua. Según el tema adoptado por las otras federaciones sindicales internacionales para la jornada del próximo 8 de marzo, que concierne la protección de la maternidad, la ISP enfoca la importancia del acceso al agua potable, a un precio asequible y en cantidad suficiente como elemento esencial para la protección de la mujer y de sus hijos. La ISP espera que todas las instituciones afiliadas participen en las jornadas de acción, e invita particularmente a los comités de mujeres y a los sindicatos del personal de los servicios públicos de distribución, los servicios municipales y de salud. Se alienta a las afiliadas a trabajar asociándose con otros grupos de mujeres y organizaciones de la sociedad civil. En breve, todas las organizaciones afiliadas y las oficinas regionales y subregionales de la ISP recibirán carpetas con material para la campaña en las que se incluirá un afiche, un autoadhesivo, una postal y un volante. A mediados de febrero se abrirá una página web sobre la campaña ([www.world-psi.org/water2007](http://www.world-psi.org/water2007)) desde la cual se podrá descargar material. Sírvanse informarnos de las actividades que las organizaciones afiliadas estén preparando para esas jornadas dirigiéndose a : [Catherine.Laflamme@world-psi.org](mailto:Catherine.Laflamme@world-psi.org).

## Creación de un nuevo Consejo de Sindicatos Mundiales



Tras la fundación de la Confederación Sindical Internacional (CSI) el pasado mes de noviembre, en una reunión celebrada los días 9 y 10 de enero se creó un nuevo Consejo Sindical Mundial. Los miembros del Consejo incluyen CSI, CSC-OCDE, ICM, IE, IAEA, ICEM, FIP, ITF, FITTVC, UITA, ISP y UNI. Este nuevo Consejo dará prioridad a las siguientes áreas de acción: 1) creación de sindicatos y reclutamiento de nuevos miembros; 2) financialización y función de las empresas de capital riesgo; 3) labor de los sindicatos mundiales con respecto a las empresas multinacionales, con inclusión de una campaña de denuncia de determinadas empresas que no observan las normas internacionales del trabajo. También se decidió establecer un grupo de trabajo sobre el trabajo en régimen de subcontratación y la tercerización, y varios participantes aludieron a las devastadoras consecuencias del trabajo precario en el sector público. Los/as participantes hicieron hincapié en la necesidad de contar con un programa de acción mejor coordinado en materia de derechos sindicales y una estrategia conjunta de comunicación. Hans Engelberts, Secretario General de la ISP, acogió con beneplácito la idea de un enfoque más coherente en relación con la planificación del trabajo conjunto. En nombre de la CSI, la IE y la ISP, Nora Wintour presentó el programa conjunto de los sindicatos mundiales sobre igualdad de género y de oportunidades. El Consejo se reunirá una vez al año con los tres representantes de cada organización participante y un comité de coordinación que supervisará su trabajo. Más información en <http://www.ituc-csi.org/spip.php?article562&lang=es> y [www.global-unions.org](http://www.global-unions.org).

## **Conferencia contra el racismo en la región de Interamérica**



Entre el 13 y el 15 de diciembre, unos 50 representantes de organizaciones afiliadas a la ISP en América se reunieron en Miami a fin de preparar el trabajo preliminar de un plan de acción para superar el racismo y la xenofobia, y para defender y promover los derechos de los/as trabajadores migrantes. La Oficina Regional Interamericana de la ISP coordinó esta Conferencia, “El racismo es un tema sindical”, planificada a modo de seguimiento de la Conferencia sobre Racismo de la ISP celebrada en 2003. Los/as delegados/as aprobaron una resolución sobre los “los derechos de los migrantes, la reforma legislativa en materia de inmigración en los

Estados Unidos y la jornada del 18 de diciembre”, en la que se insta a los sindicatos del sector público a sumarse a la campaña de la ISP sobre la migración internacional y las trabajadoras de la salud. En la resolución se rechazan las propuestas de empresas de los EE.UU. de crear un programa de “trabajadores invitados”, gracias al cual se suministraría a las empresas un flujo continuo de trabajadores/as susceptibles de ser explotados. Los/as delegados/as también aprobaron un plan de acción. Más información en [www.world-psi.org](http://www.world-psi.org).

## **¡Basta a la financiación del Servicio de Asesoramiento para Infraestructura Pública y Privada!**



La ISP se suma a decenas de grupos internacionales en pro de la justicia y de sindicatos, pidiendo que se deje de utilizar el dinero de las arcas públicas europeas para realizar consultorías sobre la privatización del agua en países pobres. Recientemente, la Comisión Europea se instituyó como donante del Servicio de Asesoramiento para Infraestructura Pública y Privada, órgano que ha financiado la privatización del agua en al menos 37 países, sobre todo, países pobres, desde Afganistán hasta Zambia. Desde la creación de este Servicio se ha vuelto cada vez más patente que la privatización de este bien no permite abastecer de agua limpia y asequible a las comunidades más pobres. En una carta suscrita por la ISP y dirigida a Louis Michel, Comisario Europeo de Desarrollo y Ayuda Humanitaria, los grupos reclaman que, por el contrario, el dinero europeo destinado a la asistencia se utilice para financiar las alianzas público-privadas del sector del agua y saneamiento, aprovechando los conocimientos especializados del propio sector público de los países en desarrollo. Más información en [www.world-psi.org/PPIAF](http://www.world-psi.org/PPIAF)

## **Comienza la segunda fase del proyecto de Zimbabwe**



El consejo ejecutivo de ABVAKABO ha aprobado la financiación para la segunda fase de un proyecto destinado a tres afiliadas de la ISP en Zimbabwe y una afiliada a UNI. El proyecto contempla la creación de calificaciones entre los delegados/as sindicales locales. Los delegados/as sindicales velan por la presencia de los sindicatos en los lugares de trabajo, representan a los trabajadores/as, y pueden negociar quejas y

asumir cuestiones propias del lugar de trabajo. El proyecto también abarca la afiliación; el año pasado, los sindicatos pudieron conservar el número de afiliados y activar la presencia sindical en el lugar de trabajo. La planificación del proyecto corrió por cuenta de los afiliados, quienes realizan los talleres recurriendo a funcionarios sindicales capacitados para impartir educación en proyectos anteriores.

Parte de la financiación proviene de fondos de solidaridad de ABVAKABO; se trata de fondos recaudados como parte de la negociación colectiva en diferentes sectores de esa organización, incluidos los empleadores de la Administración del Estado y la Administración provincial. La ISP agradece a ABVAKABO su apoyo solidario a los sindicatos del sector público de Zimbabwe.

## **El acuerdo mundial contra la corrupción arranca con lentitud**



Del 10 al 14 de diciembre se celebró en Jordania la primera conferencia de los Estados Partes en la Convención de las Naciones Unidas contra la Corrupción. Las decisiones más importantes por lo que respecta a su aplicación se pospusieron hasta que las partes se reunan en diciembre de 2007 en Indonesia; sin embargo, se acordó establecer un mecanismo de control para examinar la aplicación de la Convención.

En cuanto a la recuperación de patrimonio, se creará un grupo de trabajo que recomiende cómo proceder respecto de la devolución

de los beneficios procedentes de la corrupción. En relación con la asistencia técnica, los gobiernos decidieron organizar un taller en el que se congregaran expertos en desarrollo y en la lucha contra la corrupción a fin de debatir el aspecto de la coordinación.

Estuvieron presentes en la Conferencia organizaciones de la sociedad civil de más de 30 países. Cabe mencionar la presencia de representantes de afiliadas a la ISP, como Tchiko Mourad, del Syndicat National Autonome des Personnels de l'Administration Publique (SNAPAP), de Argelia. Annie Geron, de PSLINK no pudo asistir debido a un juicio pendiente de resolución. Las organizaciones de la sociedad civil crearon una Coalición de amigos de la Convención procedentes de ese entorno, y publican boletines periódicos (MONITOR). Emitieron una declaración conjunta pidiendo a los gobiernos que cumplan los compromisos que han asumido en virtud de la Convención contra la Corrupción, incluido el de proteger a los denunciantes de casos de corrupción. Se puede solicitar más información sobre la Convención, la reunión de Jordania o la Coalición de amigos de la sociedad civil a Kirstine Drew, de UNICORN:

[unicorn@againstcorruption.org](mailto:unicorn@againstcorruption.org) .

## **Los gobiernos de la ASEAN suscriben una declaración sobre la protección de los derechos de los/as trabajadores/as migrantes**



Los Jefes de Estado presentes en la 12a Cumbre celebrada en enero del corriente año por la Asociación de Naciones del Asia Sudoriental (ASEAN) firmaron una declaración sobre la protección y promoción de los derechos de los/as trabajadores/as migrantes. En la Declaración se hace una firme alusión a los instrumentos de las Naciones Unidas para proteger los derechos humanos fundamentales, el bienestar y la dignidad de los/as trabajadores/as migrantes. Sin embargo, se omite la cuestión

de la regularización de los/as migrantes indocumentados y se reitera la soberanía de los Estados para establecer sus propias políticas de migración.

Se enumeran las obligaciones de los países de origen y de los países receptores en relación con los/as trabajadores/as migrantes, desde el acceso a los recursos y a la información, pasando por la prevención de la explotación y la contratación ilegal, hasta la solución de los casos de violación. Se formula una lista de compromisos de la ASEAN en su conjunto, en la que se contempla la promoción del empleo decente, el desarrollo de los recursos humanos y la

integración de programas para los trabajadores/as migrantes que regresan, la creación de capacidad y el intercambio de información entre los Estados, la prestación de asistencia a los trabajadores/as migrantes en situaciones de crisis, y la cooperación con las organizaciones internacionales y con otros Estados. Como seguimiento de la Declaración, se elaborará un instrumento de la ASEAN sobre la protección y promoción de los derechos de los trabajadores/as migrantes. Pueden consultar el texto completo de la Declaración en <http://www.worldpsi.org/migration>

## No se admiten cubanos



El hotel Edderkoppen de Oslo se negó a alojar a un grupo de turistas cubanos, informándoles que este año no podían acogerlos. El grupo se venía alojando regularmente en ese establecimiento desde hacía cinco años. Sin embargo, el hotel ahora ha pasado a manos de la cadena hotelera Scandic, adquirida por el grupo American Hilton Hotel, que rechazó a los turistas en virtud del boicot comercial de los EE.UU. a Cuba. El Sindicato General de Trabajadores de Noruega (que congrega,

entre otros a los mineros y el personal independiente de limpieza) y el sindicato más importante, Fagforbundet, también afiliado a la ISP, decretaron un boicot a la cadena de hoteles tan pronto como trascendió la decisión de Scandic; esta medida ya ha costado a la cadena cientos de miles de euros. “No podemos aceptar que los EE.UU. decidan lo que hay que hacer en el resto del mundo, además de que Fagforbundet es un firme opositor del boicot a Cuba”, dijo en un comunicado de prensa Anne Grethe Skårdal, Vicepresidenta Adjunta de Fagforbundet. La legislación noruega prohíbe negarse a prestar servicios por razones de nacionalidad o de origen étnico. Más información en <http://www.aftenposten.no/english/local/article1588670.ece>

## El Gobierno del Reino Unido envuelto en una investigación por corrupción



El Primer Ministro del Reino Unido, Tony Blair, se encuentra bajo una intensa presión internacional por parte de 130 grupos activistas y de beneficencia que procuran que dé marcha atrás en su decisión de dejar sin efecto la investigación por corrupción en torno una transacción de armas con Arabia Saudita.

Los grupos de presión, entre los que se cuentan Amnesty International, Oxfam, Friends of the Earth, Transparency Internacional, la ISP y UNICORN, han escrito al Sr. Blair y a otros ministros, procurando que se reabra una investigación de Serious Fraud Office (SFO) en torno a la transacción enmarcada en el acuerdo Al Yamamah entre BAE Systems y el Gobierno saudita. En la carta se advierte al Sr. Blair del probable “daño irreparable” de su Gobierno al prestigio del que goza el país con respecto al soborno, y de que podría ser acusado de estar aplicando un “doble rasero” en sus tratos con los países en desarrollo.

La SFO detuvo la investigación de las operaciones de BAE con Arabia Saudita aduciendo razones de interés público y basándose en “la necesidad de salvaguardar la seguridad nacional e internacional”. La decisión fue adoptada tras una intensa campaña de presión por parte de BAE y por la irritación de funcionarios saudíes. La SFO venía investigando denuncias de asignación de fondos para sobornos y otras prácticas faltas de ética en torno al acuerdo Al Yamamah vigente desde hace 20 años con Ryad en materia de armas, el mayor acuerdo de exportación del Reino Unido. El año pasado, Ryad decidió comprar 72 aviones Eurofighter en una operación que sustituiría al acuerdo de Al Yamamah y que en su momento redundaría en un beneficio de 40 mil millones de libras esterlinas para BAE.

## **Después de Arabia Saudí, Tanzania**



Otro caso de corrupción ha salido a la luz en el Reino Unido. El mayor vendedor de armas de ese país depositó en secreto 12 millones de dólares de comisión en la cuenta de un banco suizo en una transacción que permitió a Tanzania, uno de los países más pobres, adquirir un controvertido sistema de radar militar. Un intermediario tanzano que mantiene una relación de larga data con personajes del ámbito militar y gubernamental, ha admitido que la suma depositada en secreto en un banco suizo proviene de BAE Systems, empresa que está siendo investigada por la Serious Fraud Office. Tony Blair respaldó la venta efectuada en 2002, pero la ex ministra del gabinete, Clare Short, afirma que ella y el canciller Gordon Brown, se oponían. La Sra. Short pidió que se iniciara un proceso contra BAE si se demostraba la veracidad de lo revelado por el intermediario tanzano, Sailesh Vithlani. Afirmó que el Primer Ministro personalmente había forzado la concesión de la autorización para la operación con Tanzania a través del gabinete.

“Desde el No 10 de Downing St. se insistió en que la operación siguiera adelante a pesar de que el hecho apestaba”, puntualizó. “Siempre fue evidente que este inútil proyecto era fraudulento.”

Puede obtenerse más información en el sitio web:

<http://www.guardian.co.uk/armstrade/story/0,,1990523,00.html>.

## **El falso banco del conocimiento**



El Banco Mundial se autodenomina “el banco del conocimiento”, sin embargo, en un informe interno se critica el enfoque de la institución respecto de la reforma de las pensiones y la seguridad social. El Banco ha empujado a los países en desarrollo a privatizar parcial o totalmente los regímenes de pensiones, tal como lo hizo el régimen de Pinochet en 1981 en Chile. Esta última crítica fue recogida en un “Informe de evaluación del Banco Mundial, 1998-2005”, elaborado por un grupo de economistas (entre los que se cuenta el ex Director del Departamento de Estudios del FMI) a pedido del Economista Jefe del Banco Mundial, François Bourguignon. En el informe se citan dos áreas en relación con las cuales “se utilizaron estudios para hacer proselitismo en favor de la política del Banco... Se privilegiaron los estudios internos que eran favorables a las posturas del Banco, y los estudios que no eran favorables fueron ignorados.” (pág. 6 de la versión en inglés). Las áreas en cuestión eran las pensiones y la labor del Banco en materia de “globalización, crecimiento y pobreza”, dirigida ampliamente “...por una ideología, sin tener en cuenta las circunstancias específicas de cada país”. (pág. 136 de la versión en inglés). Inicialmente, el Banco Mundial se negaba a discutir su política en materia de pensiones con los sindicatos, pero finalmente en 2003 celebró una conferencia al respecto. El mes pasado, el Banco decidió convocar otra conferencia con los sindicatos para 2008 a fin de revisar los cambios introducidos en su política de pensiones. El documento de 165 páginas “Informe de Evaluación del Banco Mundial, 1998-2005” se encuentra disponible en el sitio web del Banco:  
<http://siteresources.worldbank.org/DEC/Resources/84797-1109362238001/726454-1164121166494/RESEARCH-EVALUATION-2006-Main-Report.pdf>.

## **La lucha de los/as trabajadores/as estadounidenses del sector público por sus derechos**



Más de 24 organizaciones sindicales de México, los EE.UU. y el Canadá, que en su totalidad representan a varios millones de trabajadores/as, han hecho una denuncia conjunta contra los Estados Unidos, en virtud del Acuerdo de cooperación laboral de América del Norte (ACLAN), acuerdo en materia laboral anexo al Acuerdo de Libre Comercio de América del Norte (TLC). La ISP se encuentra entre los signatarios de la denuncia, presentada oficialmente en México, en la que se aduce que Carolina del Norte y los Estados Unidos violan el ACLAN y la legislación internacional al negar a 650.000 empleados/as públicos el derecho a la negociación colectiva.

Frustrados por la falta de negociación colectiva y por no poder hacer oír su voz en el trabajo, los/as empleados/as públicos de Carolina del Norte se quejan cada vez más. La ISP respalda el pedido del sindicato United Electrical, Radio y Machine Workers of America (UE) de que se celebre una audiencia de interés general ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos ([www.iachr.org](http://www.iachr.org)). Pueden obtener mayor información en el sitio web: <http://www.ranknfile-ue.org/newsupdates/news.php?topicid=279&pageID=ueneews>.

## Un mundo sin la OMC



Focus on the Global South ha preparado un cuarto video para su serie. "¿Por qué la OMC le perjudica?". En este video, cuyo título es "Un mundo sin la OMC", se responden preguntas sobre la vida en una era posterior a la OMC y se invita a la audiencia a imaginar un mundo sin la OMC. Pueden ver la filmación en [www.focusweb.org/world-without-the-wto.html](http://www.focusweb.org/world-without-the-wto.html). Los tres videos anteriores pueden verse o descargarse desde el sitio web

[www.focusweb.org](http://www.focusweb.org). Este material también existe en formato VCD/DVD y se puede adquirir desde el sitio web o por correo electrónico dirigiéndose a la dirección siguiente: [admin@focusweb.org](mailto:admin@focusweb.org).

## La mitad de la riqueza del mundo en manos del 2% más rico



Un nuevo informe de un instituto de investigaciones de las Naciones Unidas indica que el 2% de los adultos más ricos del mundo poseen más de la mitad de toda la riqueza de los hogares del planeta. El informe del Instituto Mundial de Investigaciones de Economía del Desarrollo (por sus siglas en inglés, WIDER) difiere de estudios anteriores, pues se analizan todos los países del mundo, y se estudia la riqueza, más que los ingresos. La riqueza es lo que la gente posee, esto es, su patrimonio, menos lo que deben, sus deudas. El estudio revela que la riqueza se encuentra

sumamente concentrada en América del Norte, Europa, el Japón y Australia, y que ello representa el 90% de la riqueza de los hogares del mundo. Pueden consultar el detallado comunicado de prensa (disponible en español, francés e inglés), en el sitio web de WIDER [www.wider.unu.edu](http://www.wider.unu.edu).

## Global Policy Network

La red Global Policy Network (GPN) reúne a investigadores internacionales y organizaciones de

la sociedad civil con objeto de preparar estudios fiables que permitan incluir la perspectiva de los trabajadores en los debates de política. GNP potencia a las organizaciones de la sociedad civil, ayudándolas a adquirir capacidad. Preconiza políticas sostenibles desde el punto de vista social, económico y ambiental. Desde su puesta en marcha en 2000, GPN se ha convertido en una herramienta decisiva para los sindicalistas. Pueden obtener más información en [www.gpn.org](http://www.gpn.org).

## Base de datos sobre el género y el trabajo



Esta base de datos (por sus siglas en inglés, GWD) es una herramienta interactiva para la investigación y la enseñanza concebida en la York University de Toronto (Canadá). Consta de seis módulos: atención de salud, migración, empleo precario, tecnología, trabajo no remunerado y sindicatos. En estos módulos se examinan el género, el trabajo y los sindicatos a través de datos estadísticos, un singular conjunto de recursos sobre equidad sindical y material cibernetico, así como documentos de investigación sobre temas clave.

Puede accederse a GWD desde <http://www.genderwork.ca>. Para obtener una clave de acceso a los cuadros de datos para investigaciones sin fines comerciales, pueden ponerse en contacto con [Krista.Scott-Dixon@mail.atkinson.yorku.ca](mailto:Krista.Scott-Dixon@mail.atkinson.yorku.ca).

---

Si ya no desean recibir las Noticias Internacionales de la ISP por correo electrónico, sírvanse responder con la palabra **unsubscribe** en su mensaje.

---



Internacional de Servicios Públicos  
[www.world-psi.org](http://www.world-psi.org) [communications@world-psi.org](mailto:communications@world-psi.org)